

教育実習を経験して感じた一番の課題は、授業を教えるためだけではなく、子供に向き合う一人の大人としてとして教壇に立つ自信がないということでした。それは、実際に指示を出す瞬間にになって、教師としては「自分はこう思う」ではなく「こうしましよう」というべきではないか、と感じた時に断定する自信がない、という事態になって初めて気づきました。振り返れば、私がお世話になった先生方、そして尊敬している先生方は生き方を教えてくださいました。私はそれまで、教師としてぶつかる課題として、トラブルの対処法、困難から逃げないこと、などその場の判断や決断などを薄く想像するだけで、生徒にどのような大人になってほしいか、社会に出ていく時に考えてほしいことなどについて考えてこなかったことに気づきました。

教職実践演習の課題探究活動としては、このことをテーマにしたいと考えました。先にあげた課題を克服するために、課題探究活動として必要だと考えることは、①様々な経験をすること（できれば、様々な人生に触れること）②自分の意見を持ち、発信する練習をすること③意見交換をして、考えを深められるようにすることです。教育実践演習開始当初では、教育実習後、なんとなくそれに向けて走り始めており、セクション E で考えるレベルは 4 であったと思います。今季で到達レベルを一つでも上げるために、活動を具体的にするために、知り合いのつてを頼ってではありますが、実際に、ボランティア活動や勉強会に参加していきたいと考え、幅広い年齢層の人が集まり、京都木屋町を土曜日の朝に清掃する団体の活動に参加したり、現役の先生や教職を志望する人たちが集まり、「致知」という雑誌の記事から、意見交換をする勉強会の活動に参加いたしました。

また、自分の研究分野の関係もあって、夏から、京都府北端の京丹後市のコメ生産農家を 30軒ほどまわっているのですが、そこで農家という生き方についても、たくさんお話を聞き、考えることがあったのでレポートにしました。

一番印象に残ったことは、生業という考え方です。農業は商売、という感覚は少ない。ある農家の方に、「うちらは農家。それが第一次産業。販売は第3次産業でしょう？ 第3次産業まで知った人が『農家は商売感覚に乏しい、競争力がない』という。それは、農家を仕事としてでなく、生活の一部として行っている私たちの気持ちをわかっていない。」と言われました。様々な生き方があることへ、想像力を働かせられるように、もっともっとさまざまな人に会い、お話を聞きたいと思いました。

上の体験で、何か、人とはこうあるべきだ、であるとか、人はこういうものであると信じたいというものを持っていて、それを共有する人を求めている人たちとかかわることはとてもいい経験になりました。また、これだけは伝えたいと思える体験談やメッセージを積極的に周りに話し、また周りも意見を言うことで常に新しい考え方にお会いようと努力し続けていることが、自信につながっているように思いました。

二つの経験から、最初に上にあげた 3 つは自分が一人の大人として自信をつけるために、効果的な力量形成の方法であると思うので、レベルは 5 に到達したといえると思います。今後は、様々な学習経験をもっと積極的に活用し、新しいことに挑み、このような経験を繰り返して行きたいと思います。そのなかで、今は漠然としている自分の資質・能力についてもしっかりと見極め、自分にできることを精いっぱいできるようにそれを活かせる能力を身に着けていきたいと思います。

さて、今晚18時半から、ひとまち交流館（河原町五条下がる）第二会議室で8月のインド大掃除報告会を行います。
どなたでも申込なしで参加できますので、是非お越しください！！！



① スカイプ勉強会の目的

1. 自分の経験だけから物事を考えるだけでなく、様々な人の経験や考えを通して、学びを深める。
2. 人のことを考えた発言・行動を心かける。
3. 各自分が自己を反省することで、人間的に成長する。

僕が問題と思っていることの一つに、自分の経験だけでしか物事を考えないことがあります。そのため、自分と違う意見に対して、それは違った価値観だからといって、鼻から耳を貸さないことが多いように思います。人から学んだり、本から学ぶということは、人間の幅が広がります。

また、上記のことと連動することですが、自分のことだけしか考えず、周りの人のことを考えない人が多いです。勉強会を通して、周りの人のことを配慮した発言・行動（Skype では発言だけですが）を意識できればと思います。

そして、最終的に自分の良くない点を変えていくという視点をもつこと、人間的に成長することを目標に切磋琢磨できればと思います。

こうした目的をもとに、多種多様な人に参加してもらおうと考えています。特に学生が社会人と関わることは非常に大切であり、見え方が異なると思います。社会人は僕の尊敬する人に参加してもらおうと思っています。またこの勉強会で様々な人と縁を持つことができればいいと思います。